

JOURNAL D'INFORMATION MUNICIPALE  
DE LA VILLE DE PONT DE CLAIX

SUR LE  
**PONT**

— DÉC. 2023 —

150 ANS :  
UNE ANNÉE DONT  
ON SE SOUVIENDRA

DON, RÉEMPLOI,  
DES VÊTEMENTS  
RÉINCARNÉS

LE FESTIVAL LE  
TYMPAN DANS L'OEIL  
S'ILLUSTRE À L'AMPHI

98



ÇA S'EST PASSÉ

## ... EN NOVEMBRE



## ÉDITO

*L'année 2023 prend fin, les fêtes de fin d'année approchent à grand pas et la célébration des 150 ans de Pont de Claix se termine. Tournée vers vous, habitantes et habitants de la commune, parfois de longue date, parfois plus récemment, cette année de fête a permis de mettre en lumière la richesse de notre ville. Celle d'une ville diverse, dynamique au sein de laquelle chacun peut trouver sa place.*

*C'est ce symbole que vous avez fait vivre tout au long de l'année qui a vu émerger un musée éphémère construit par toutes les générations de la commune, une spécialité culinaire, une œuvre monumentale au nord de la ville, de nombreux événements festifs.*

*Comme un symbole, c'est une représentation scénique construite par les bénévoles et usagers des centres sociaux, narrant l'histoire de Pont de Claix et les chaleureuses fêtes de Noël qui viennent clore ces festivités et passent le témoin à une année active qui fera du sport, la grande cause de 2024 !*

*Bonnes fêtes de fin d'année à tous.*

**Christophe Ferrari**  
Maire de Pont de Claix,  
Président de Grenoble-Alpes  
Métropole

## 11/11 COMMÉMORATION DU 11 NOVEMBRE

Les Pontois se sont rassemblés pour commémorer l'Armistice de la 1<sup>ère</sup> guerre mondiale, conflit qui meurtrit le pays et marqua un tournant dans l'histoire, et pour rendre hommage à l'ensemble des soldats tombés pour la France. Une occasion pour tous de méditer sur la valeur de la paix et sur sa nécessaire préservation.



## 15/11 REMISE DES DICTIONNAIRES

À Pont de Claix, c'est une tradition : chaque élève de CM1 reçoit un dictionnaire. L'exemplaire confié aux élèves par le maire Christophe Ferrari et les adjoints Sam Toscano et Maxime Ninfosi contient 76 000 définitions, 8 500 noms propres, des tableaux de conjugaison, des articles encyclopédiques. De quoi enrichir son vocabulaire, sa culture et disposer d'un outil fiable pour répondre à toutes les questions que l'on se pose !

ÇA VA SE PASSER

## EN DÉCEMBRE ...

**SAM. 2 DÉC.  
VERNISSAGE  
DE L'EXPOSITION  
MA VILLE EN IMAGES  
À 11H**

Artistes de Winsen Luhe et de Pont de Claix croisent leurs regards le temps d'une expo sur les murs de l'Escale ! Exposition du 1<sup>er</sup> au 20 déc.  
 ▶ *L'Escale, place Michel Couëtoux*  
 ▶ Renseignements : 06 04 01 80 92

**DU LUN. 4 DÉC.  
AU DIM. 7 JANV.  
FERMETURE DU CENTRE  
SOCIAL JEAN MOULIN**

Le centre social sera fermé pour déménagement. Réouverture prévue dans les locaux temporaires le 8 janvier à 13h30 rue de la Fraternité (à côté du parking de l'école primaire Jean Moulin).

**JEU. 7 DÉC.  
GOÛTER PARTAGÉ :  
LES PAINS DU MONDE  
À 14H**

Pour profiter d'un moment convivial... et d'un tour du monde gustatif ! Apportez une confiture ou une pâte à tartiner à partager  
 ▶ *Centre social Irène Joliot-Curie*  
 ▶ Renseignements : 04 76 29 86 40

**JEU. 7 DÉC.  
VERNISSAGE DE  
L'EXPOSITION  
ICI ET AILLEURS  
À 18H30**

Paysages, scènes, visages croisés au détour d'une promenade ou d'un voyage : venez découvrir les douces aquarelles de Viviane Risser ! Exposition du 27 novembre au 13 janvier. Visite guidée en présence de l'artiste le 14 décembre de 16h à 19h.  
 ▶ *Maison des associations*  
 ▶ Renseignements : 04 76 29 80 44

**SAM. 9 DEC.  
MARCHÉ DE NOËL  
DE 9H À 18H**

Organisé par le Club du Temps Libre  
 ▶ *Espace Beau site, 30 avenue Antoine Girard*  
 ▶ Renseignements : 06 63 33 56 09

**SAM. 9 DEC.  
ET DIM. 10 DÉC.  
MARCHÉ DE NOËL  
DE 9H À 18H**

Organisé par la Passerelle des âges  
 ▶ *Foyer Municipal*  
 ▶ Renseignements : 06 82 18 10 91



**DIM. 10 DEC.  
MARCHÉ DE NOËL  
ARTISANAL  
DE 10H À 14H**

Organisé par la MJC le Delta et Amis Artistes Amateurs. Pour découvrir de belles créations dans une ambiance conviviale autour d'un vin chaud ou d'un café !  
 ▶ *École Taillefer, 21 avenue du Maquis de l'Oisans*  
 ▶ Renseignements : 04 76 99 93 04

**JEU. 14 DEC.  
CONSEIL MUNICIPAL  
À 18H30**

Séance à suivre en direct sur Facebook.  
 ▶ *Mairie - Salle du conseil municipal*  
 ▶ Renseignements : 04 76 29 80 00

**DIM. 17 DEC.  
MARCHÉ AUX HUITRES  
DE L'US2PONTS  
À 8H**

Vente et dégustation d'huîtres, crevettes, soupes à l'oignon et fromage !  
 ▶ *Place du 8 mai 1945*  
 ▶ Renseignements : 04 76 98 72 85



**SAM. 16 DÉC.  
NOËL À PONT DE  
CLAIX  
DE 14H30  
À 17H30**

Venez fêter en beauté la fin de cette année d'anniversaire en présence du père Noël et de ses lutins ! Avec au programme : distribution de papillotes et clémentines, maquillage de fête pour les enfants, ludothèque, ateliers créatifs et animations musicales.  
 ▶ *Place du 8 mai 1945*  
 ▶ Rens. : 04 76 29 80 80

**L'amphi**  
DE PONT DE CLAIX  
Place Michel Couëtoux  
Tarifs : de 6,40€ à 15,90€  
Réservations : 04 76 29 86 38  
ou [www.pontdeclaix.fr](http://www.pontdeclaix.fr)

**VEN. 8 DÉC. À 19H**



**MON AMI D'EN HAUT**  
Concert dessiné | dès 12 ans  
Durée : 45min

**MER. 20 DÉC. À 10H30**



**CHAQUE JOUR UNE PETITE VIE**  
Musique et chant | de 3 à 6 ans  
Durée : 35 min



## VOS ANCIENS VÊTEMENTS VALENT DE L'OR

***S'habiller pour moins cher ou avec des pièces uniques, soutenir le parcours de personnes en réinsertion, tout en évitant de générer des déchets. Cette formule gagnante est proposée par plusieurs associations du territoire.***

Ce sont une chemise élimée, du tissu dormant, une cravate démodée. Ils ont été remisés au fond d'un placard, oubliés. Et si ils étaient donnés ? Au sein des Ateliers Marianne, dans la zone industrielle des îles, on découpe et on coud les textiles, pour redonner une nouvelle vie aux vêtements ou réutiliser les étoffes pour créer des trousseaux, des élastiques à cheveux, des sacs et même des pochettes cadeaux ! Ce mercredi après-midi, la boutique place du 8 mai 1945 est remplie de curieux, venus chiner des vêtements de seconde main ou découvrir les petits meubles et objets de décoration à base de bois de palettes et de bois de récupération, une autre spécialité de l'association.

Ces deux savoir-faire sont le fruit de son histoire. « Les Ateliers Marianne ont été créés en 1998 pour répondre à la question du chômage qui touchait particulièrement les femmes et les jeunes – une synergie s'est mise en place avec le théâtre qui avait des besoins en matière de création de costumes et de décors ! », explique Magda Mokhbi, sa directrice. Aujourd'hui, elle emploie 18 personnes en parcours d'insertion – encadrées par 6 salariés. « Nous les

*accompagnons vers l'emploi... mais pas que. On les aide à se questionner sur leur rôle, leur place. Quand on agit autour d'une politique publique de l'emploi, on travaille aussi sur la santé, le logement, la culture, l'éducation... »*

« Acheter en seconde main, c'est générer de l'emploi local qui bénéficie au territoire », explique François-Xavier Lapiere, qui dirige La Remise. Cette association grenobloise a été créée autour de la collecte et de la valorisation du textile, pour accompagner des femmes seules en charge de familles. 50 personnes en insertion y sont accompagnées pendant 2 ans, au terme desquels l'association leur trouve un emploi dans le secteur privé. Ces activités d'insertion sont permises grâce au don de vêtement. Le tri représente ainsi 20 emplois : 80 % des textiles sont remis à la société EVIRA et seront recyclés pour la fabrication de chiffons, d'autres vêtements, de matériaux d'isolation ou encore de sièges de voitures. Les pièces de meilleure qualité sont revendues dans la boutique grenobloise de La Remise, à tout petits prix. Si acheter en seconde main n'est pas un réflexe pour de nombreux grenoblois,

François-Xavier Lapierre n'y voit que des avantages : « *Nous fournissons un vêtement à 10-20 % du prix du neuf, en très bon état, sans trou, sans décoloration ou déformation. Et avec 7 500 pièces proposées en permanence, on trouve forcément quelque chose qui peut nous plaire.* »

Alors que l'industrie de la mode est particulièrement polluante, davantage que les transports aériens et maritimes combinés, ces associations mettent en avant un nouveau rapport au vêtement. Leur appel avant les fêtes ? Consommez et donnez local.

► **Pour faire des dons et trouver des pièces uniques :**

- Ateliers Marianne. Boutique place du 8 mai 1945. Dons en boutique et à l'atelier, zone industrielle des Îles.
- La Remise. Dons et boutique au 35, rue Général Ferrié à Grenoble.
- Vous pouvez aussi faire des dons au Secours Populaire de Pont de Claix (9 Av. du Maquis de l'Oisans).
- Une vente de vêtements Emmaüs sera organisée le 13 décembre de 10h à 17h à l'Afpa (avenue Victor Hugo)

## CENTRE-VILLE : LES FAÇADES S'EMBELLISSENT



**La Ville a lancé en 2021 un plan façades, pour améliorer l'attractivité du centre-ville. Les propriétaires concernés par cette obligation de ravalement sont depuis accompagnés, et une partie des travaux prise en charge.**

Les premiers bâtiments du centre-ville de Pont de Claix remontent à la naissance de la commune. Ferronneries, génoises, encadrements décorés et lambrequins sont autant de détails architecturaux qui ont traversé les années.

Après avoir rénové la place du 8 mai 1945 et ses abords, la Ville souhaitait encourager les propriétaires à mettre en valeur ce patrimoine et améliorer l'aspect des façades. Pour ce faire, elle a imaginé une aide, financière et technique, pour accompagner les propriétaires dans leurs travaux et conçu un cahier des charges pour garantir l'harmonie des bâtiments. « *Un panel de couleurs était proposé – j'ai choisi celle de la façade et des*

*accessoires. Dans un premier temps, j'ai fait le choix d'entreprise, puis j'ai présenté le devis à la mairie, témoigne M. Taix, qui possède l'immeuble du 3 et 5 place du 8 mai 1945. Une fois la rénovation réalisée, les services de la mairie ont vérifié qu'ils étaient conformes à ce qui était prévu. La prise en charge a eu lieu ensuite et j'ai été remboursé d'une partie.* »

Les travaux votés en 2022 étaient pris en charge à 40 %, ceux votés en 2023 à 20 %. L'aide se poursuivra à hauteur de 10 % pour ceux votés en 2024, alors que le dispositif entre dans une phase injonctive avec une obligation de mettre en œuvre le ravalement. 10 copropriétés doivent encore réaliser ces démarches.

Pont 150  
Claix

SUR LE FOND

MER. 5 JUILLET  
INAUGURATION DU

# PARC BOREL

DE 18H À 21H AU PARC BOREL

f @ PONTDECLAIX.FR

Pont 150  
Claix

1873  
2023

LA MAISON DE L'ENFANCE DEVIENT

DU MER. 7 JUIN AU VEN. 7 JUILLET

# LE MUSÉE EPHEMERE

> VERNISSAGE LE MERCREDI 7 JUIN À 17H30

f @ PONTDECLAIX.FR



# DONT de CLAIX

Ven.  
23  
Sam.  
24  
juin



La fête des

# 150 ANS

en musique!

◆ PLACE DU 8 MAI 1945 ET DANS LES QUARTIERS ◆

f @ PONTDECLAIX.FR

DU 22 AU 26 NOV. À L'AMPHI

# 150 ANS TOUT'UNE VILLE!

CRÉATION PARTAGÉE MISE EN SCÈNE  
PAR LA COMPAGNIE ACCOUR



f @ PONTDECLAIX.FR

# LA BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE ARAGON

Fête ses 40 ans!



f @ PONTDECLAIX.FR



9, 10 ET 11 JUIN

# À VÉLO POUR LE CRITÉRIUM

VENDREDI - ANIMATIONS PLACE MICHEL COUËTOUX  
SAMEDI - ANIMATIONS PLACE MICHEL COUËTOUX  
DIMANCHE - DÉPART DU CRITÉRIUM DU DAUPHINÉ  
PLACE DU 8 MAI 1945



f @ PONTDECLAIX.FR

# Noël à DONT de CLAIX

ANIMATIONS GRATUITES ◆ PLACE DU 8 MAI 1945



SAM.  
16  
DÉC.  
14H50  
17H50



f @ PONTDECLAIX.FR



Pont 150  
Claix

JEUDI  
13  
JUILLET

# DONT de CLAIX

RENDEZ-VOUS DÈS 20H AU COMPLEXE DES 2 PONTS  
FEU D'ARTIFICE À 22H50 SUIVI D'UN BAL

f @ PONTDECLAIX.FR

Pont 150  
Claix

FÉDÉRATION FRANÇAISE DU SPORT-BOULES  
LIGUES NATIONALES SPORT-BOULES  
ASSOCIATION BOULISTE DE PONT DE CLAIX



7, 8 ET 9 AVRIL

# BOULES LYONNAISES

AU BOULODROME DES DEUX PONTS À PONT DE CLAIX



5<sup>E</sup> ÉTAPE  
LIGUE SPORT-BOULES M1  
16 QUADRETTES

8<sup>E</sup> ÉTAPE  
LIGUE SPORT-BOULES M2  
16 QUADRETTES



9, 10 ET 11 JUIN

# À VÉLO POUR LE CRITÉRIUM

VENDREDI - ANIMATIONS PLACE MICHEL COUËTOUX  
SAMEDI - ANIMATIONS PLACE MICHEL COUËTOUX  
DIMANCHE - DÉPART DU CRITÉRIUM DU DAUPHINÉ  
PLACE DU 8 MAI 1945

# DONT de CLAIX

Ven.  
23  
Sam.  
24  
juin



La fête des

# 150 ANS

en musique!

◆ PLACE DU 8 MAI 1945 ET DANS LES QUARTIERS ◆

Pont 150  
Claix

1873  
2023

LA MAISON DE L'ENFANCE DEVIENT

DU MER. 7 JUIN AU VEN. 7 JUILLET

# LE MUSÉE EPHEMERE

> VERNISSAGE LE MERCREDI 7 JUIN À 17H30

# PONT de CLAIX

Histoires d'immigrations



Pont 150  
Claix

SUR LE PONT #98 - DÉCEMBRE 2023

# SAMEDI 9 SEPT.

10H - 16H

Pont 150  
Claix

# FORUM

DES ASSOCIATIONS  
PARVIS DE FLOTTIBULLE  
ET STADE VILLANCOURT



Crédit Mutuel

PONTDECLAIX.FR

## VENDREDI 1<sup>ER</sup> DEC.

17H ET 19H  
VOYAGES

Exposition théâtralisée  
au bistrot de l'Amphi

20H30  
VIES EXILÉES,  
VIES CABOSSÉES

Théâtre à l'Amphi

GRATUIT SUR INSCRIPTION AUPRÈS DU CCAS AU 04 76 29 86 40

SAMEDI 16 SEPT.  
JOURNÉES EUROPÉENNES  
DU PATRIMOINE 2023

## DES DAPETERIES AUX ÉTOILES

DE 9H À 15H AU PARC CHARLOTTE BON  
(AVENUE DU MAQUIS DE L'OISANS - PONT DE CLAIX)

PONTDECLAIX.FR

# 150 ANS... SEMBLE !

Pour son anniversaire, on se contente habituellement d'un moment avec ses proches, de quelques présents et d'un bon gâteau agrémenté de bougies. Mais parce que 150 ans c'est un peu spécial, Pont de Claix a décidé de faire la fête pendant 1 an et de convier 10 943 invités, soit tous les habitants de la ville. Maintenant que l'année touche à sa fin, le temps est venu de jeter un œil à l'album souvenir...

7,8  
BO  
LY  
AU BO

IX  
FR

IX  
FR

O  
ÉES,  
SSÉES  
Amphi  
29 86 40

**BONNE ANNÉE 2023**  
Pont 150  
Claix

CÉRÉMONIE  
DES VŒUX DU MAIRE  
**MER. 25 JAN.**  
AU FOYER MUNICIPAL  
À 18H30

# CARNAVAL

PONTDECLAIX.FR

**SAM. 25 MARS**

13H50 - DÉPART PLACE DU 8 MAI 1945  
14H45 - ANIMATIONS PLACE MICHEL COUETOUX

PROJECTION À L'AMPHI LE  
**VEN. 15 SEPT.**

HOMMAGE À TH. PLACE S. ALLENDE  
**LUN. 11 SEPT.**

EXPOSITIONS À LA BIBLIOTHÈQUE  
MUNICIPALE ARAGON  
**AU 22 SEPT.**

# ALLENDE

HOMMAGE À SALVADOR ALLENDE  
1913 - 2023  
COMÉDIE EN EXPOSITIONS  
LECTURES PROJECTION

Pont 150  
Claix

**MER. 5 JUILLET**  
INAUGURATION DU  
**PARC BOREL**

DE 18H À 21H AU PARC BOREL

LA BIBLIOTHÈQUE  
MUNICIPALE ARAGON

Fête ses **40** ans !

EXPOSITIONS  
MUSIQUE  
**MER. 27 SEPT.**  
ANIMATIONS  
À PARTIR DE  
**15H**

Place Michel Couetoux  
Remplacement de la  
SAISON 95/94  
spéciale gratuit  
À 19H30 À L'AMPHI

PONT de CLAIX  
Histoires d'immigrations

VENDREDI 1<sup>ER</sup> DEC.

17H ET 19H  
VOYAGES  
Exposition théâtralisée  
au bistrot de l'Amphi

20H30  
VIES EXILÉES,  
VIES CABOSSÉES  
Théâtre à l'Amphi



## UNE HISTOIRE À FÊTER...

**Une année entière de célébrations : il n'en fallait pas moins pour marquer le siècle et demi d'existence de Pont de Claix. Une occasion qui ajoute quelques belles pages au récit pontois et rappelle que les habitants ont le sens de la fête !**

Les 150 ans représentaient une opportunité unique pour faire connaître l'histoire pontoise. Une question de culture générale ? Certes ! Mais surtout, un moyen pour les habitants de se remémorer d'où ils viennent et ce qu'ils ont en commun. L'un des derniers événements marqués du sceau des 150 ans est d'ailleurs le projet « *Pont de Claix, histoire d'immigrations* », qui s'est concrétisé début décembre par une soirée à l'Amphi. Dans *Vies exilées, vies cabossées*, la troupe Les indisciplinés de l'association APARDAP parlait de l'exil et racontait les espoirs, les souffrances, l'attente, la nostalgie qui y sont associés. Dans l'exposition théâtralisée *Voyages*, le comédien Ali Djilali mettait en scène, sur la base d'interviews réalisées avec les habitants, les parcours de Pontois venus d'ailleurs, qu'il s'agisse d'un autre pays ou d'une autre région (voir SLP n°97) !

Qu'ils aient participé à la préparation des différents événements ou qu'ils soient venus se joindre à la fête, les habitants ont répondu présent tout au long de l'année... et fait honneur à leur commune, en travaillant main dans la main avec tous

les services de la Ville. Parmi les projets portés conjointement, on peut citer le musée éphémère (voir ci-contre), la création théâtrale partagée *150 ans, Tout'Une ville !* ou encore la conception du Galet Pontois, une meringue aux noix du Dauphiné imaginée par la restauration municipale et le boulanger de Douceurs et chocolat, désormais vendue dans la boutique de la place du 8 mai 1945. Autant d'héritages qui perdureront bien au-delà de 2023, à l'instar de la statue commandée à l'artiste José Seguiri pour les 150 ans et qui sera un des ornements du futur jardin Wangari Maathai aux Minotiers.

Une année marquante à tous points de vue, qui aura laissé de beaux souvenirs. Peut-être les Pontois du futur en parleront-ils encore lors du bicentenaire de la Ville ? Elle a en tous cas marqué ceux du présent, à commencer par le maire, Christophe Ferrari, qui tenait ici à adresser un message aux habitants :

« *Cet anniversaire, qui n'était qu'un concept, vous avez su le rendre très concret. Les efforts conjugués des habitants, des associations, des services de la Ville et des élus*



## R... ET ÉCRIRE ENSEMBLE



ont permis de donner naissance à des projets nombreux ! Ce qui m'a beaucoup touché, c'est la fête de l'été en présence des délégations étrangères, avec nos amis allemands, chiliens, arméniens... dans cette belle et grande célébration populaire. La place était remplie, les gens ont dansé, ça a été un moment très fort ! J'espère que tous les habitants ont pu prendre part avec plaisir à ces moments-là, et je voudrais vraiment exprimer toute ma gratitude à celles et ceux qui ont mis leur énergie dans ces projets et qui ont contribué à faire de 2023 une année si spéciale. C'est émouvant de se dire que tout ce que nous avons réalisé ensemble fait maintenant partie de notre histoire collective. Nous avons contribué à créer ce maillon-là, qui sera désormais un héritage pour tous, et je vous en remercie. »

### POUR CLORE EN BEAUTÉ CETTE ANNÉE

Un dernier événement, la fête de Noël à Pont de Claix se tiendra le samedi 16 décembre entre 14h30 et 17h30 sur la place du 8 mai 1945 !

Vous pourrez y retrouver le père Noël et ses lutins pour une distribution de papillotes et clémentines, du maquillage de fête, des ateliers animés par les équipes et les associations de la commune ! L'après-midi sera musicale, avec un spectacle de hip-hop de la compagnie CTC Casse ta coquille (15h00), la fanfare le Bastringue à Fernand (à 15h45 et 16h45) et la chorale de Noël des enfants des écoles de Pont de Claix (16h30).

### LÉGENDES :

- 1** - Intervention des Brigands de la Plume lors de l'inauguration du parc Borel
- 2** - Inauguration du musée éphémère
- 3** - Fête de l'été en musique
- 4** - Archives du musée éphémère
- 5** - Fresque réalisée par les écoliers pour les 150 ans
- 6** - Championnat de boules lyonnaises
- 7** - Gâteau réalisé par les centres sociaux
- 8** - Groupe de travail du Musée éphémère
- 9** - Critérium du Dauphiné
- 10** - Semaine chilienne
- 11** - Prestation de Koach'Ing danse lors de l'inauguration du parc Borel
- 12** - Carnaval
- 13** - Journées européennes du patrimoine
- 14** - Statue du sculpteur José Seguri
- 15/16** - Les ouvrières des Papeteries et des soldats lors du spectacle participatif
- 17** - Cérémonie des vœux

**PONT de CLAI**



## TOUS LES PONTOIS SUR LE PONT !

*Ils ont donné leur temps, leurs meilleures idées, leurs précieux savoir-faire : les habitants ont participé activement à la préparation des temps forts et ont prouvé une fois de plus qu'ils avaient de la ressource ! Une expérience dont Cécile Bernard et Gérald Bonhoure, deux Pontois particulièrement investis, tirent un bilan positif.*

**Cécile Bernard, participante à l'inauguration du parc Borel (juillet) :**

« J'ai pris part à trois réunions pour préparer ce temps d'inauguration et le rendre festif. J'avais déjà participé aux réflexions sur le futur aménagement du parc, donc réfléchir à son inauguration, c'était une manière de continuer. En tant que présidente de la compagnie de théâtre Les Brigands de la Plume, j'ai proposé qu'on présente des saynètes lors de l'inauguration. L'écriture a été collective : nous sommes repartis des souvenirs des habitants vis-à-vis du parc et nous avons rédigé à partir de cela. J'ai ensuite peaufiné le texte. Les réunions rassemblaient habitants et associations : c'étaient de vrais moments de partage très conviviaux et agréables. C'est toujours enrichissant. »

**Gérald Bonhoure, participant au projet du musée éphémère (juin) :**

« Nous avons été une dizaine d'habitants à nous impliquer dans la création du musée éphémère de la ville, ça a été un projet au long cours. Il y a eu beaucoup de discussions pour savoir ce qu'il fallait y mettre et comment présenter les choses, mais heureusement il y avait une bonne entente dans le groupe. Ça a demandé du temps et de l'investissement mais nous avons passé de très bons moments ensemble. Je m'intéresse beaucoup à l'histoire, c'était donc l'occasion de rejoindre un projet qui me plaisait. Parler des débuts de Pont de Claix, de la création de la ville, c'était passionnant, j'ai même appris des choses ! Mon seul regret, c'est que le musée éphémère ait été... éphémère justement. J'aurais aimé que ça dure plus longtemps, parce que c'est important de transmettre cette histoire aux habitants, tout particulièrement aux enfants, de leur faire connaître le passé de leur ville. »



## ET APRÈS ?

***Si cet anniversaire touche bientôt à sa fin, les réjouissances ne s'arrêtent pas là : les mois et années à venir réservent aussi leur lot de belles surprises, comme le rappelle Christophe Ferrari :***

*« 2024, c'est l'année où nous entamons la seconde moitié du mandat, qui verra elle aussi fleurir de grands projets ! Je pense bien sûr au développement urbain, car la ville poursuit sa transformation, mais pas seulement. Dans tous les projets à venir, nous ferons notre maximum pour développer la cohésion, les liens entre les habitants. Je suis convaincu qu'en étant attentif à ses voisins, à chacune et chacun dans sa diversité, on pourra vivre mieux et construire un avenir plus apaisé. »*

Si la teneur des évènements se précisera au fil des mois, des temps forts sont déjà prévus pour l'année à venir, qui permettront encore de beaux moments de partage et de fête. Coup d'œil sur les grands projets 2024.

### **2024 SOUS LE SIGNE DU SPORT !**

C'est l'année des Jeux Olympiques d'été à Paris. Pour cette occasion, la Ville, labellisée Terre de jeux 2024, a décidé de faire du sport une grande cause et de le mettre au cœur de la vie pontoise en 2024 !

Véritable fil rouge des évènements de cette année, il sera décliné sous toutes ses formes ! La thématique sportive se retrouvera dans les évènements traditionnels de la ville, et lors de temps spéciaux : semaine olympique, fête aquatique, forum des métiers du sport...

Toutes ces rencontres seront l'occasion d'explorer l'impact du sport dans les domaines de la santé, l'éducation, l'insertion, l'espace public, le travail, la citoyenneté... Préparez-vous pour une année musclée !

### **... ET UN AUTRE ANNIVERSAIRE ?**

L'année prochaine marquera un autre anniversaire important : celui du jumelage avec la ville de Winsen (Luhe) en Allemagne ! Né en 1974, le jumelage fêtera en 2024 ses 50 ans ! Pour célébrer ce partenariat, qui a donné lieu à de nombreux échanges au fil des ans, des festivités sous forme de mini Jeux Olympiques seront organisées.

Les associations sportives et culturelles de Pont de Claix et de Winsen ont d'ores et déjà commencé à préparer l'évènement, qui sera ouvert à tous, mixte et intergénérationnel... Rendez-vous au mois de juin !

Et pour un avant-goût de cette célébration, venez découvrir une exposition qui croise les regards d'artistes de Winsen (Luhe) et de Pont de Claix (voir p.3).





## LE RAPIDE DÉVELOPPEMENT DE CRISALID

**Fondée par l'entreprise Envisol, l'Établissement Public Foncier Local (EPFL) du Dauphiné et la Ville, elle œuvre depuis 3 ans à la recherche de nouvelles méthodes de dépollution des sols. Coup d'œil sur l'évolution de la société Crisalid.**

C'est souvent le cas dans les villes ayant connu un fort développement industriel et Pont de Claix n'échappe pas à la règle : à l'arrêt de l'activité d'une usine de vastes parcelles de terrain peuvent se retrouver abandonnées, avec un sol trop pollué pour être exploité. Se pose alors la question de leur réhabilitation : comment rendre ces terrains à nouveau fonctionnels... en maîtrisant les coûts ?

Pour y répondre, la Ville s'associait en 2020 à Envisol et à l'EPFL du Dauphiné pour créer la société coopérative d'intérêt collectif Crisalid (Centre de Réflexion Isérois en Aménagement Liminaire Durable). Installée sur l'ancienne friche Becker, avenue Victor Hugo, elle tire sa force de la collaboration entre différents acteurs : chercheurs, start-ups, PME.... Comme l'explique Gaël Plassart, son président :

« Crisalid leur offre un "terrain de jeux", c'est un laboratoire vivant sur lequel on mutualise les compétences et les moyens. Il a le double

avantage d'aider les jeunes entreprises à se développer tout en rendant service à la collectivité ».

Très rapidement, six start-ups ont rejoint le projet : Arion.idé, Argaly, Fertilinov, Sol&Co, Solrem et Soltis. Chacune avec sa spécialité, elles ont permis grâce à leurs recherches d'avoir une idée concrète de l'état des sols de la friche et de trouver des solutions innovantes pour les dépolluer (par exemple à l'aide d'une variété de champignon), ce qui à terme permettra d'y d'installer des habitations. Mais l'aventure ne s'arrête pas là : « Crisalid est conçu comme un laboratoire mobile, conclut Gaël Plassart, il a vocation à se déplacer : en 2024 Crisalid s'installera sur l'ancienne friche Allibert à Échirolles ». Leur ambition pour l'avenir ? « Déployer une action à plus grande échelle, sur d'autres territoires en France, d'autres terrains d'expérimentations, et évaluer la capacité des sols à stocker du carbone de façon permanente, comme le font déjà les arbres. »

# ÉNERGIE : DES DÉPENSES MAÎTRISÉES

**Pour diminuer ses consommations énergétiques et maîtriser ses dépenses, la Ville a adopté en 2022 un plan de sobriété. Il sera reconduit cette année.**



Au fil des ans, la Ville a pris de nombreuses mesures pour diminuer sa consommation énergétique, en cohérence avec le Plan climat métropolitain, dans lequel elle est engagée. Fin 2022, dans un contexte d'inflation et pour participer à l'effort national en matière de sobriété, elle avait décidé d'éteindre une partie de l'éclairage public, de rationaliser l'occupation des bâtiments, d'en diminuer la température et de raccourcir la période de chauffe.

Les consommations énergétiques en chauffage ont ainsi baissé de 15 % en moyenne, grâce aux efforts consentis par les usagers, et notamment les associations qui occupent les bâtiments. « Face à la crise économique que nous traversons, il y a une prise de conscience générale sur l'importance de faire des économies », précise Gilbert Bonnet, adjoint au maire en charge de l'environnement, des transitions énergétiques et écologiques.

*Certaines mesures soulevaient des réticences, notamment sur des questions de sécurité, en lien avec l'extinction de l'éclairage public. Mais les chiffres de la gendarmerie montrent qu'il n'y a pas eu plus de plaintes sur la période. »*

L'extinction de l'éclairage a permis de consommer jusqu'à 40 % d'électricité en moins sur ce poste par rapport à la saison dernière, des effets « qui seront encore renforcés par la rénovation en cours des points lumineux, qui est à mi-parcours », précise-t-il. Car ce plan de sobriété est complémentaire avec les investissements réalisés depuis plusieurs années par la Ville pour améliorer l'efficacité énergétique de ses équipements (voir ci-dessous).

Pour poursuivre la maîtrise de ses dépenses énergétiques et en l'absence de baisse des prix de l'énergie, la Ville reconduira et adaptera son plan de sobriété pour l'hiver 2023-2024.

## LE FOYER MUNICIPAL ENCORE PLUS CHALEUREUX !

**Il abrite réunions publiques, activités associatives et autres temps de retrouvailles. Ce bâtiment phare de la vie Pontoise a rouvert ses portes, après plusieurs mois de travaux.**

La rénovation thermique du bâtiment, jusqu'alors très coûteux en énergie, était prioritaire. Les travaux, réalisés entre mars et septembre 2023, ont permis d'isoler par l'intérieur le bâtiment, de remplacer les menuiseries les plus anciennes, ainsi que le chauffage, les systèmes d'aération et l'éclairage. De nouvelles prises électriques et des stores occultants ont également été installés, en réponse aux demandes d'associations utilisant les locaux.

► **Il sera inauguré prochainement. Venez découvrir le résultat lors des vœux du maire en janvier !**

## RÉHABILITATION DE LA DÉCHARGE DE LA PLATE-FORME CHIMIQUE

**Un traitement innovant sera mis en place par l'entreprise Solvay pour réduire l'impact de la décharge et améliorer la qualité des eaux souterraines.**

Des travaux seront conduits pour stabiliser et solidifier les produits en contact avec les eaux souterraines avec la mise en place d'un dôme étanche. Ce projet, qui démarrera en janvier 2024, durera trois ans. La priorité sera de préserver le cadre de vie des riverains en générant le moins d'impacts possibles. Des contrôles de l'air et des eaux souterraines seront effectués régulièrement.

► **L'entreprise organise une réunion publique le 18 décembre à 18h30 à la Maison des associations pour répondre à toutes vos questions.**

## PONT DE CLAIX UNE VILLE QUI AVANCE

### MAJORITÉ MUNICIPALE

Christophe Ferrari, Sam Toscano, Isabelle Eymeri-Weihoff, Maxime Ninfosi, Souad Grand, Mebrok Boukersi, Fatima Benyelloul, Gilbert Bonnet, Louisa Laib, Delphine Chemery, Maurice Alphonse, Michel Langlais, Alain Soler, Dominique Vitale, Jean Rotolo, Athanasia Panagopoulos, Laurence Bonnet, Cristina Gomes-Viegas, Dolorès Rodriguez, Nathalie Bousboa, Myriam Martin-Arrête, Virginie Tardivet, Ferhat Cetin, Linda Yakhou, Rémi Besançon, Nader Dridi, Edmond Arrête, Marina Bernardeau

L'année 2023 a vu croître un phénomène de violence de plus en plus régulier envers les élus. Plus 15 % de faits cette année par rapport à 2022, soit déjà 2 400 atteintes. Ces violences ne peuvent être qu'un symptôme d'une société dans laquelle s'enracinent les difficultés et les inégalités et face auxquelles les élus sont autant un premier recours qu'un dernier espoir.

Les difficultés s'accumulent, la crise sociale et économique est de plus en plus sévèrement vécue. Pour beaucoup la fin du mois arrive de plus en plus tôt et exacerbe les tensions.

Ne nous trompons pas de réponse, c'est la cohésion sociale et les solidarités qu'il faut ériger comme rempart à ces crises. Vivre ensemble, se retrouver, s'entraider sont autant de valeurs qui constituent l'ADN de notre ville. L'anniversaire de la commune, ses 150 ans l'ont démontré. Beaucoup d'entre y ont contribué. Nous tenions à vous remercier. En 2024, nous mettrons en lumière le mouvement sportif. Maintenant, place aux fêtes de fin d'année, pour lesquelles nous vous souhaitons le meilleur !

## AGIR ENSEMBLE POUR PONT DE CLAIX

Julien Dussart, Lydie Soler

Les fêtes de fin d'année, symboles de partage et de fraternité, nous rappellent aussi les inégalités affectant nos aînés. Beaucoup, avec de faibles retraites, souffrent en silence de la solitude et de la précarité, aggravées par l'inflation. Notre groupe s'alarme de cette réalité dans une société qui se veut moderne et bienveillante.

Face à cette urgence, le rôle du CCAS est crucial, mais insuffisant. Nos aînés, souvent par fierté ou ignorance, hésitent à solliciter de l'aide. Il est primordial de renforcer la communication et l'accessibilité du CCAS, assurant ainsi à chaque senior le soutien nécessaire.

Cette période festive doit être un appel à la solidarité. Pensons à nos voisins, nos aînés, et agissons pour que cette fin d'année soit empreinte de chaleur humaine et de bienveillance pour tous. Notre engagement est ferme : œuvrer pour notre commune où chacun, quel que soit son âge, vit avec dignité et sécurité.

Bonne fête à tous, dans un esprit de fraternité et de soutien mutuel.

## REPRENONS LA PAROLE

Daniel Bey, Patrick Durand, Jérémie Giono

### Maisons de retraite, une situation budgétaire complexe

La situation des maisons de retraite est complexe et dépend des régions et départements. Globalement, de nombreux établissements font face à des défis tels que le manque de personnel qualifié, des budgets serrés et des conditions de travail difficiles. La pandémie de COVID-19 a exacerbé ces problèmes, mettant en lumière les vulnérabilités du système. Les résidents ont souvent souffert de l'isolement et de l'impact psychologique de la distanciation sociale. Des appels ont été lancés pour améliorer les conditions de travail, renforcer les protocoles sanitaires et accroître les financements. Certains pays ont réformé leurs politiques en faveur du vieillissement à domicile plutôt qu'en institution. Il y a une prise de conscience croissante de la nécessité d'innover et de repenser le modèle des maisons de retraite dans un cadre public.



## ALFRED ET JIPÉ NATAF : NOS AMIS D'EN HAUT

***L'Amphi s'associe une nouvelle fois au festival Le tympan dans l'œil pour vous proposer le temps d'une soirée une forme d'art hybride et atypique : le concert dessiné Mon ami d'en haut !***

D'un côté Jipé Nataf, le chanteur avec sa guitare, de l'autre Alfred le dessinateur à sa table, une caméra diffusant en direct les aquarelles qu'il crée. C'est cette configuration simple qui fait le succès des concerts dessinés que les deux artistes proposent depuis déjà plusieurs années.

Véritable dialogue entre la chanson et l'image, l'exercice se révèle aussi enrichissant que délicat, comme l'explique le dessinateur : « *Il faut aller à l'essentiel pour boucler l'illustration en 4 minutes... tout en étant en phase avec l'intention émotionnelle de la chanson ! La chorégraphie, le rythme du dessin doivent s'adapter à ce qu'elle exprime !* »

Au delà de la performance, le spectacle est surtout l'occasion pour le public de passer un moment tout en douceur avec le duo. « *Mes chansons sont comme de petits voyages où Alfred est le compagnon de route qui dessine le paysage, explique Jipé, et c'est fascinant à regarder ! La façon dont il interprète mes textes apporte un vrai plus, et c'est différent à chaque concert.* »

« *C'est toujours très spontané, complète Alfred. On décide de la setlist juste avant le début, on échange entre deux morceaux... l'ambiance est intimiste. Ce sont toujours des*

*moments inédits et joyeux* », conclut-il. Alors pour vous glisser dans cette parenthèse hors du temps avec eux, RDV le vendredi 8 décembre à 19h à l'Amphi ! Réservation sur [pontdeclaix.fr](http://pontdeclaix.fr) ou au 04 76 29 86 38

### LE TYMPAN DANS L'ŒIL, ANATOMIE D'UN FESTIVAL



Partenaire de l'Amphi depuis 3 ans, le festival, né en 2010, propose des spectacles dans toute l'agglomération. Pour Damien Litzler, son directeur, l'objectif est toujours le même : « *Réactualiser les codes du ciné-concert et mélanger les publics ! On propose des styles variés de musique, de films, des BD-concerts, des concerts dessinés... pour tous les âges !* ». Mélomanes et cinéphiles, tout le monde y trouve son compte : jetez vite un œil sur [www.tympandansloeil.com](http://www.tympandansloeil.com)

Directeur de publication **Christophe Ferrari** Conception, réalisation, rédaction, photos **Service communication - F. Albe, M. Debaeq,**  
**A. Lascurettes, O. Latour, N. Llado** Crédits photos **Christian Chieppa** de l'association **2P2C** (couverture et p.9); **William Belle** (p.11)  
Impression 5800 exemplaires Imprimerie **Notre-Dame Montbonnot** N° ISSN 1245-1371



**Pont** 150 ANS **DE** **Claix**



**PONTDECLAIX.FR**

